

10^e dimanche du 1^{er} V

Année B

Malteroit

03/08/97

La VRAIE MANNE
le PAIN qui répond à nos faims :
le CHRIST

Homélie répétée, améliorée
du 1^{er} aout;
futé 1988
aout 1994

A partir de ce dimanche jusqu'au dimanche 2^{août}, les textes d'Évangile que nous entendons seront empruntés à ce qu'on appelle, dans l'évangile selon St Jean, "le discours sur le pain de vie", ce discours que l'évangéliste ritue aussitôt après la multiplication des pains.

Nous venons donc d'entendre le début de ce discours.

Ce qui apparaît tout de suite, c'est qui entre Jésus et ceux qui ont profité du miracle, il y a malentendu. Bien sûr, en nourrissant cette foule qui le suit,

Jésus a voulu subvenir à une faim corporelle. Mais il a voulu aussi, (lire : signe de l'événement), donner un signe.

Il a donc fait un geste dont il faut dépasser l'aspect contrôlé pour saisir ce qu'il veut dire, ce qu'il révèle de Jésus lui-même et de sa mission.

Malheureusement, en cette circonstance, ce signe n'est pas perçu : Les gens qui entourent Jésus en restent au merveilleux de l'événement et, peut-être encore plus, à l'avantage qu'ils en ont tiré : avoir été nourris gratuitement et à satiété.

"Vous me cherchez, leur dit Jésus, non p.c.q. vous avez vu des signes

^{Transcend}

Mais p.c.q. vous avez mangé du pain et que vous avez été

Et alors, pour inviter ceux qui sont là à aller plus loin
que le fait matériel, il ajoute :

"Ne travaillez pas pour la nourriture qui se perd,
mais pour la nourriture qui se garde jusqu'à la vie éternelle"

Voilà, à mon avis, ce qui soulève, pour nous, une question :
nous-mêmes, en effet, qu'attendons-nous du Christ
à qui nous donnons notre foi ?

Que cherchons-nous quand nous nous tournons vers lui,
quand nous entrons consciemment en relation avec lui
à travers n'importe quel geste religieux
comme la prière, la célébration d'un sacrement
ou un recours à l'évangile ?

Si nous croyons en Jésus, simplement un "donneur de pain",
donc : quelqu'un dont on attend qu'il réponde
à des besoins immédiats et terrestres

Ou bien - comme ce devrait-être - voyons-nous en lui
celui qui est venu donner la VIE, la vie éternelle ?

Tant de croyants en restent à attendre de lui, de lui faire
des avantages qui peuvent être souhaitables, c'est vrai,
comme plus de fraternité et de justice, le pain,

un progrès moral ... etc.. mais des avantages qui viennent - Je dirais : en second, comme conséquences et fruits de la fidélité au Christ :

" Cherchez d'abord le Royaume de Dieu et sa justice et les autres choses vous seront données par-dessus le marché" ^(Mt, 6,33)
Oui, nous avons besoin de nous entendre dire quelquefois encore aujourd'hui : " Ne travaillez pas pour la nourriture qui se perd mais pour la nourriture qui se garde jusque de la vie éternelle

Mais revenons à notre exemple : en en restant à l'avantage dont ils ont profité,

les gens qui entourent Jésus .. font référence, comme le montre la suite du texte, à la manne, cette nourriture inespérée que les hébreux trouvaient dans le désert, après leur sortie d'Egypte.

La 1^{re} lecture, du livre de l'Exode, nous a rappelé en quelles circonstances les hébreux firent la découverte de la manne. Qui est-ce que cela a pu être que ce phénomène de la manne (nourriture qui suscite l'étonnement d'Israël) et qui fut question en même temps : " Mann hon ? Q.c.q. c'est ? ") Ce qui est certain c'est que, même si l'origine de la manne peut s'expliquer naturellement, cette nourriture fut trouvée dans une situation de renouvellement tellement critique

qu'on ne put s'empêcher d'y voir une intervention très spéciale de Dieu en faveur de son peuple.

Et bien sûr, les années et les siècles passant, on enjolivait comme cela nous arrive, à nous, pour certains souvenirs — on idealisa, même, pour en faire, comme l'écrivit la Bible

"le froment du ciel ou le pain des anges"

En tout cas, miracle ou pas miracle (au sens où nous l'intendons), la manne du désert, pour des gens qui ont, avec raison, conscience d'être, en toute circonstance, en pleine dépendance de Dieu, a fut vraiment, pour Israël,

un fait merveilleux et particulièrement significatif de son histoire.

Il est donc ces souvenirs, concernant la manne, qu'il y a dans l'esprit de ceux qui entourent Jésus :

Au désert, lui disent-ils, nos pères ont mangé la manne ; comme dit l'Écriture : "Dieu leur a donné à manger le pain venu du Ciel".
Sous entendu, à l'adresse de Jésus : "C'est à toi que va appartenir ce que tu as fait, toi, en multipliant les pains".

"Le pain venu du ciel" vient-on de lui dire.

Jésus saisit l'expression et cela, pour arriver à la grande affirmation qui va constituer le thème de son enseignement, tel que l'apôtre Jean le rapporte tout au long du chapitre 6 de son évangile : "Le pain de Dieu, affirme-t-il, ce n'est pas quelque chose ; le pain de Dieu, c'est Celui qui descend du Ciel et qui donne la vie au monde....

5

... le Pain de la vie, c'est moi"

"Le Pain de la vie, c'est moi":

Fêts, restons sur cette affirmation de Jésus.

Nous l'entendrons explicitée par Jésus lui-même dans les passages d'évangile qui nous seront proposés les trois dimanches prochains.

Si Jésus est "Pain de vie", LE Pain de vie, le seul, comment se fait-il que nous, les croyants, au niveau de la ^{réflexion} nous n'ayons pas ou nous n'ayons pas davantage faim de lui?

Comment se fait-il que ^{souvent} nous ne savons pas discerner qui au plus profond de nos faims, au plus profond des faims des hommes, manifestées à travers tant de désirs, d'attentes et de recherches, c'est de LUI, Jésus, Pain de vie, que tous nous avons faim, en définitive.

Il nous faut donc - si nous n'arrivons pas à ressentir cette faim,

il nous faut donc tenir compte de ce qu'il nous dit, lui, Jésus plus, davantage que de ce que nous pourrons éprouver, nous.

N'est-ce pas à cela que nous sommes invités quand nous l'entendons dire aux juifs :

"L'œuvre de Dieu, c'est que vous croyez en celui qui il a envoyé"

("l'œuvre de Dieu", c.à.d. : la correspondance, la coopération que Dieu nous demande à ce qu'il fait, lui)

Alors, plus éclairés que les auditeurs de Jésus en apprenant de sa bouche qui il est, lui-même, la manne qui peut apaiser notre faim d'infini :
 "Celui qui vient à moi n'aura plus jamais faim",
 disons-lui avec toute notre foi
 et de tout notre cœur :

"Seigneur, donne-nous de ce pain-là, toujours"

Amen.

Féminines amazones de l'homélie
du 18^e dimanche du T. O.

Année B

(développement en la mainne)

se perd mais pour la] nourriture qui se garde jusqu'à dans la vie éternelle."

Il est vrai que, pour les auditeurs de Jésus, il y a un précédent, un précédent inévitablement évoqué par ce que Jésus vient de faire en multipliant les pains. Ce précédent, c'est la manne.

La 1^{re} lecture - du livre de l'Exode - nous a rappelé en quelles circonstances les hébreux sortis d'Egypte et cheminant à travers le désert du Sinaï, bénéficiaient de cette nourriture inespérée. Qui est-ce que cela a pu être que ce phénomène de la manne ? Sans doute qu'un peu d'explication ne sera pas inutile.

"C'est un fait, explique un connaisseur des pays bibliques, qu'il y a sous certains tamaris de la péninsule du Sinaï une sorte de miel sécrétée par des insectes qui se sont gorgés de la sève de l'arbre. Les Bédouins du désert en recueillent toujours. N'allons pas nous imaginer que les hébreux étaient contents de cette sorte de miel pendant les

années passées au désert : ils avaient sûrement leurs troupeaux et il y avait les oasis. Mais ce produit comestible qui ils appeleront "la manne", -de convert peut-être en des jours difficiles, leur parut tellement merveilleux, qu'ils ne purent pas me pries y voir - avec ravis du reste - un siège d'attention de Dieu pour eux. Et, bien sûr, les années et les siècles passant*, on enfin, on idealise sur sujet de cette manne, on en fit comme l'eait le Béthle, le "froment du ciel" et le "pain des anges". En tout cas, miracle ou pas miracle (au sens où nous l'entendons aujourd'hui) la manne du désert, pour des gens qui ont connu d'être en toute circonstance entre les mains de Dieu, ce fut vraiment pour Israël un fait merveilleux et, au sens fort, providiel.

→ Ce sont donc tous ces souvenirs qu'il y a dans l'esprit de ceux qui entourent Jésus : "Au désert, lui dirent-ils, nos pères ont mangé la manne ; comme dit l'Ecriture : Dieu leur a donné à manger le pain venu du ciel".

"Le pain venu du ciel" ... Jésus sait

comme cela nous arrive, à nous, tous les bons souvenirs

18^e dimanche de T.O

Année B

Le Pain qui répond à nos faims
la vraie Manne : le CHRIST

Malstroït
le 05 aout 2012
et
le 09 aout 2015

L'évangile que nous venons d'entendre fait suite à l'évangile de la multiplication des pains dont nous avons entendu le récit dimanche dernier.

Multiplication des pains suivie, (rappelons-nous,) d'un malentendu entre Jésus et les gens qui il a nourris. Ceux-ci, en effet, en sont restés au merveilleux de l'événement et aussi - peut-être encore plus - à l'avantage qu'ils en ont tiré : avoir été nourris gratuitement et à satiété. Or Jésus, lui, comme en tous ses gestes que nous appelons "miracles",

a voulu, en multipliant les pains, non seulement nourrir une fois mais donner un SIGNE, un signe que, malheureusement, les gens ne semblent pas disposés à percevoir.

D'où, au début de l'évangile de ce dimanche, la réflexion de Jésus à l'adresse de ceux qui sont venus le retrouver :

'Vous me cherchez', leur dit-il, non p.c.q. Vous avez vu des SIGNES mais p.c.q. vous avez mangé du pain et que vous avez été rassasiés. A entendre, évidemment, comme une sorte de reproche / un reproche qui peut bien nous être fait à nous aussi ~

quefois, les croyants d'aujourd'hui.

ce que nous attendons du Christ, souvent,

même si c'est louable et désirable

Par exemple, personnellement, un progrès spirituel ou moral ou, collectivement, plus de justice, de fraternité, de paix...
et cela nous fait pas regarder le Christ

d'abord comme un donneur de pain.

c.à.d. de ce qu'il nous faut dans notre existence terrestre.

Or, ce que Jésus est venu nous donner, c'est pour répondre à notre faim de vie tous et pleinement - c'est donc la vie, la vie éternelle

qui est d'avoir part, et dès maintenant, à la vie même de Dieu.

Alors, nous pouvons bien aussi l'entendre à notre adhésion
l'invitation ^{cherche} que Jésus fait entendre à la foule qui l'entoure:
" Ne travaillez pas pour la nourriture qui se perd
mais pour la nourriture qui se garde
jusque dans la vie éternelle".

En tout cas, si nous revenons au récit même de l'évangile, il faut croire que les propos de Jésus ne suffisent pas pour convaincre ses auditeurs.

"Quel rogne vas-tu accomplir pour que nous puissions te croire" lui demandent-ils en effet,

quelle oeuvre vas-tu faire ?"

Et de faire référence, comme à un phénomène particulièrement merveilleux et convaincant, à la MANGE,^{en le disant} manne Ce moyen de subsistance cette manne fut le père que les hébreux, selon la Bible, trouvèrent dans le désert après leur sortie d'Egypte.

'Au départ, affontent-ils donc, nos pères ont mangé la manne selon l'Ecriture : pain venu du ciel.'

Ah, la manne ! Qu'est-ce donc que cette nourriture dont nous a parlé la 1^{re} lecture selon le livre de l'Exode et dont on a gardé un tel souvenir dans l'histoire d'Israël ?

Ce qui est certain, c'est que même si l'origine

de ce qu'on a appelé "la manne" peut s'expliquer naturellement cette nourriture fut trouvée ^{aujourd'hui} dans une situation de manque tellement critique,

qu'on ne put s'empêcher d'y voir une intervention très spéciale de Dieu en faveur de son peuple.

Et, bien sûr, les années et les siècles passant, on enjoliera - comme il nous arrive de le faire nous-mêmes - concernant certains souvenirs -

on idealisera même, pour faire de la manne, comme le dit la Bible "le froment du ciel ou le pain des anges".

En tout cas, miracle ou pas miracle (au sens où nous l'entendons ^{aujourd'hui}), la manne au désert, pour des gens qui, avec raison, ont conscience d'être, en telle circonstance, en pleine dépendance de Dieu, ce fut vraiment pour Israël, un haut fait de son histoire. On comprend, donc, la réaction des gens aux propos de Jésus dans la circonstance que nous rapporte l'évangile :

"Au désert, nos pères ont mangé la manne; comme dit l'écriture : Dieu leur a donné à manger le PAIN VENU DU CIEL", cela étant dit, dans le contexte où l'on se trouve, avec un sous-entendu défavorable à Jésus et une provocation, "c'est comme si j'en disais : Un pain venu du ciel, c'était encore mieux que ce que tu as fait toi, en multipliant les pains."

H

"Le pain venu du ciel", vient-on de dire à Jésus.

Jésus ^{s'occupe} reprend l'expression et cela pour arriver à la grande affirmation qui va être le thème de son enseignement, tel que St Jean le rapporte tout au long du chapitre 6 de son évangile :

"Le pain de Dieu, déclare Jésus
c'est Celui qui descend du ciel
et qui donne la vie au monde ..."

(a) Le Pain de la vie, c'est Moi

Moi, je suis le Pain de la Vie"

Fais, c'est à entendre et à recevoir cette révélation/ que Jésus a voulu amener peu à peu ses auditeurs et qui il nous amène nous-mêmes aujourd'hui.

A nous d'y adhérer dans la foi, dans un acte de foi renouvelé, car, nous dit Jésus lui-même comme à ses auditeurs directes "L'œuvre de Dieu" (autrement dit : ce qui correspond à ce que ^{Dieu} veut - c'est que vous croyez en Celui qui l'a envoyé")

Alors, pouvons-nous rester comme chrétien, dans ce que nous désirons et recherchons // uniquement et prioritairement/ au niveau des besoins concernant notre vie en ce monde même si ces besoins sont tout à fait légitimes : manger, se loger, se vêtir, se former etc. alors que cela est urgente pour beaucoup. Mais cela ne peut pas nous suffire au plus profond de nous

Nous sommes faits pour PLUS :

nous en faisons l'expérience dans le vide ou la nostalgie que nous pouvons ressentir quelquefois, même au milieu de nos abondances

au milieu de nos joies et de nos satisfactions
qui ne sont que d'un moment.

C'est que nous sommes faits pour Dieu
et ce n'est qu'en lui que nous pouvons trouver
ce qui peut ^{fournir et nous faire la vie, totale, pleine, définitive} combler nos faims et nos soifs.
C'est ce que Jésus ^{fumentement} nous propose en sa personne
car "il est pain venu du ciel donné au monde
par le Père"

"Moi, je suis le Pain de la vie, nous dit-il
Celui qui vient à moi n'aura plus jamais faim;
celui qui croit en moi n'aura plus jamais soif"

Alors, de notre part, ^{pas d'autre réaction à avoir}
pas d'autre demande à faire
sinon celle qui adhérera à Jésus les gens qui l'ont entendu
"Seigneur, donne-nous de ce pain-là, toujours!"
Amen